
A Câmara de Goio-
erê definiu na tarde 
desta terça-feira, as 
funções dos vereado-
res que integram a CEI 
(Comissão Especial 
de Inquérito) formada 
para apurar supos-
tas irregularidades no 
Hospital Santa Casa.

O deputado estadu-
al Márcio Nunes, que 
atualmente é secretário 
de Estado do Turismo, 
esteve em Janiópolis, na 
última sexta-feira, dia 6. 
Ele foi recepcionado no 
Colégio Estadual João 
XXIII, para onde desti-
nou recursos na ordem 
de R$ 50 mil, através do 
programa Escola Mais 
Bonita.  Autoridades 
locais, professores e 
estudantes participaram 
de uma reunião com o 
deputado que foi o mais 
votado em Janiópolis.
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CEI da Santa 
Casa: comissão 
define funções 
de vereadores

O prefeito de Quar-
to Centenário, Akio 
Abe, juntamente com 
o secretário de Admi-
nistração, Carlos Au-
gusto e a coordenado-
ra do Departamento 

Quarto Centenário: prefeito Akio Abe
mantém contatos na capital do estado

Janiópolis: colégio estadual recebe
R$ 50 mil para obras de melhorias

A comemoração do Dia 
das Crianças começou cedo 
em Moreira Sales, com uma 
movimentada grande de 
atividades promovidas pelas 
secretarias de Educação e 
Assistência Social. Realiza-
do no Parque de Exposições, 
o evento foi aberto ontem 
e segue nesta quarta-feira, 
atendendo mais de mil 
crianças que estudam nos 
CEMEI’s e escolas da rede 
municipal de ensino.

Moreira Sales faz 
festa para mais de 

mil crianças na 
passagem do seu dia

de Meio Ambiente, 
Natália Rezende, es-
tão na capital do es-
tado, onde mantém 
contatos em vários 
órgãos do governo 
estadual.

O prefeito Cássio 
Zanuto realizou o maior 
programa de recupe-
ração da malha viária 
urbana da história de 
Rancho Alegre d’Oeste, 
com 100% das ruas reca-
peadas. A administração 

Programa de recuperação da malha viária 
beneficia 100% das ruas de Rancho Alegre

municipal também exe-
cuta melhorias essen-
ciais, como a construção 
de calçadas em áreas 
onde não existiam e a 
revitalização da sinaliza-
ção de trânsito em toda 
a cidade.

Elei ta  no úl t imo 
final de semana, a 
n o v a  d i r e t o r i a  d a 
Associação de Mo-

Associação de Moradores leva à 
prefeitura demandas de Jaracatiá

radores do Distrito de 
Jaracatiá, foi recebida 
pelo prefeito Betinho 
Lima.

Indústria paranaense cresce 3,5% 
em agosto, acima da média nacional

Com uma variação po-
sitiva de 3,5% entre agosto 
e julho de 2023, a indústria 
paranaense foi uma das que 
registrou maior crescimento 

no Brasil, além de estar mais 
de três pontos percentuais 
acima da média nacional, 
que foi de 0,4%. 
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CEI da Santa Casa: comissão 
define funções de vereadores

A Câmara de Goioerê 
definiu na tarde desta 
terça-feira, as funções dos 
vereadores que integram 
a CEI (Comissão Especial 
de Inquérito) formada 
para apurar supostas ir-
regularidades no Hospital 
Santa Casa.

Por indicação unâni-
me, o vereador Helton 
Maia do PP, será o presi-
dente e o vereador Fábio 
Plaza - Cidadania - será 
o relator. A CEI conta 
ainda com a participação 
do vereador ‘Kleber Para-
íba’ - MDB - que integra o 
colegiado como membro.

P R I M E I R A R E U -
NIÃO: - A primeira reu-
nião da comissão deve 
acontecer ainda esta se-
mana, apesar do feriado 
desta quinta-feira, quan-
do serão definidos os 
rumos dos trabalhos.

Segundo o presidente 

A comissão será presidida pelo vereador Helton Maia: 
os colegas Fábio Plaza e ‘Kleber Paraíba’ também 

fazem parte do colegiado
Helton Maia, uma vez 
instalada, a comissão 
tem poderes para con-
vocar testemunhas e ao 
final elaborar relatório 
apontando irregulares - se 
houver - e denunciando os 
envolvidos ao Ministério 
Pùblico.

DENÚNCIAS: - Du-
rante sessão da última 
segunda-feira, os verea-
dores fizeram questão de 
salientar que a comissão 
foi proposta depois de 
denúncias de negligência 
e falta de médicos na ma-

ternidade da Santa Casa, o 
que, segundo eles, estaria 
colocando vidas em risco. 

O vereador Fábio Pla-
za, relator da comissão, 
disse que a CEI será téc-
nica e investigará todas 
as irregularidades que 
despontarem durante os 
trabalhos. “Não vamos 
fazer politicagem. A co-
missão será técnica e 
vai investigar todos os 
possíveis envolvidos em 
irregularidades’, disse.

SAMAIS: - Um dos 
alvos dos vereadores é a 
empresa Samais Gestão 
em Saúde, que assumiu 
a terceirização dos ser-
viços médicos da Santa 
Casa. Pesa contra ela, 
denúncias graves de ne-
gligência, especialmente 
por não  disponibilizar os 
profissionais que teriam 
sido acordados e contra-
tados com o hospital.

Associação de Moradores leva à 
prefeitura demandas de Jaracatiá
Eleita no último fi-

nal de semana, a nova 
diretoria da Associa-

ção de Moradores do 
Distrito de Jaracatiá, 
foi recebida pelo pre-

feito Betinho Lima.
Durante o encontro, 

os diretores apresenta-

ram novas demandas 
da comunidade que 
ainda comemora a che-
gada da pavimentação 
asfáltica em quase cem 
por cento das ruas.

Na oportunidade, o 
prefeito Betinho dis-
se que Jaracatiá tem 
original sua adminis-
tração e que dentro do 
possível as demandas 
serão atendidas.

Estiveram presentes 
no encontro o presi-
dente Edi Morf, bem 
como o vice Reinaldo 
Célio e a primeira 
secretária Joice Nas-
cimento.Os novos diretores da associação com o prefeito Betinho Lima: demandas apresentadas

Biogás e biometano
O Paraná aderiu a três convênios do Conselho Nacional 

de Política Fazendária (Confaz) que vão estimular novos 
investimentos em biogás e biometano. Um autoriza o Estado 
a conceder isenção do ICMS em operações com máquinas, 
equipamentos, aparelhos e componentes para a geração de 
energia elétrica a partir do biogás. Outro permite conceder 
crédito presumido de 12% sobre o valor das aquisições internas 
de biogás e biometano.

Indústria paranaense
A indústria paranaense foi uma das que registrou maior 

crescimento no Brasil, com uma variação positiva de 3,5% 
entre agosto e julho de 2023. O desempenho recente da in-
dústria paranaense foi puxado principalmente pela fabricação 
de produtos alimentícios.

Pleno crescimento
O Paraná integra um grupo de nove estados com crescimento 

no intervalo dos meses agosto e julho analisados pelo IBGE 
entre 15 estados e regiões analisadas. Em termos proporcionais, 
o Estado teve a quarta maior alta, atrás apenas do Amazonas 
(11,5%), Espírito Santo (5,2%) e Rio Grande do Sul (4,3%).

LOA e PPA
Será aberto no dia 23 de outubro o prazo para a apresentação 

de emendas parlamentares a fim de aprimorar as propostas 
governamentais contidas na proposta de Lei Orçamentária 
Anual (LOA) e o Plano Plurianual (PPA). Os dois projetos de 
lei do Governo definem diretrizes de orçamento e planejamento 
do Paraná para os próximos anos.

Exportações
Uma análise publicada pelo Ipardes mostra que as expor-

tações paranaenses neste ano já superaram o total obtido com 
as vendas nos anos de 2018, 2019 e 2020, igualando-se ao 
desempenho dos doze meses de 2021. De janeiro e setembro 
de 2023 as vendas de produtos produzidos no Paraná para o 
mercado internacional somaram aproximadamente US$ 19 
bilhões.

Formação superior
Tramita na Alep um projeto de lei que altera o nível de 

escolaridade exigido para o ingresso nos Quadros de Oficiais e 
de Praças da Polícia Militar e do Corpo de Bombeiros Militar 
do Paraná. A proposta do executivo é que para o ingresso de 
soldados, a exigência será de formação superior. Para oficiais, 
na Polícia Militar, formação de Bacharel em Direito, e no 
Corpo de Bombeiros Militar em qualquer curso superior.

Lei Paulo Gustavo
A Secretaria de Estado da Cultura anunciou um conjunto 

de 11 editais de fomento que somam mais de R$ 100 milhões 
da Lei Paulo Gustavo no Estado. As inscrições para três deles 
já estão abertas. As inscrições estão disponíveis para os editais 
Audiovisual 1 – Produção e Roteiro , Audiovisual 3 – Capa-
citação, Pesquisa, Memória e Difusão e Paraná Festivais .

Pós-graduação
UEL, UEM, UEPG, Unioeste, Unicentro, Uenp e Unespar 

estão com inscrições abertas para 117 opções de pós-graduação 
(mestrado e doutorado) stricto sensu. As sete universidades 
públicas do Paraná têm atualmente mais de 9 mil estudantes 
entre mestrandos e doutorandos. (foto 10)

Copacol participa da maior 
feira de alimentos do mundo

A Copacol participa 
da Anuga, maior feira 
de alimentos do mundo, 
na cidade de Colônia, 
na Alemanha. O evento 
iniciou no sábado e se-
gue até a quarta-feira, 
11, com mais de 7,8 mil 
expositores de 118 países. 
A participação na feira 
é fomentada pela ABPA 
(Associação Brasileira 
de Proteína Animal), em 
parceria com a ApexBra-
sil (Agência Brasileira de 
Promoção de Exportações 
e Investimentos).

Principal ação de pro-
moção de imagem e negó-
cios no mercado europeu 
em 2023, a participação do 
Brasil na feira de Anuga 
conta com um espaço ex-
clusivo para a avicultura e 
a suinocultura no evento. 
São mais de 400 metros 
quadrados dedicados ao 
setor, com infraestrutura 
completa, incluindo salas 
de reuniões, espaços dedi-

cados para o atendimento 
comercial das empresas 
e área de degustação dos 
produtos brasileiros.

De acordo com o su-
perintendente comercial 
da Copacol, Valdemir 
Paulino dos Santos, a 

feira é uma oportunidade 
para networking com os 
clientes e uma possibi-
lidade para conquistar 
novos parceiros. “Essa 
feira é uma oportunidade 
para encontrarmos com 
os clientes de todos os 

continentes, reforçar par-
cerias e promover nossos 
produtos. Além disso, 
como a Anuga recebe vi-
sitantes de todo o mundo, 
também é uma chance 
para prospectarmos novos 
negócios”.

A feira acontece na cidade de Colônia, na Alemanha
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Programa de recuperação da malha viária 
beneficia 100% das ruas de Rancho Alegre

O prefeito Cássio Zanuto 
realizou o maior programa de 
recuperação da malha viária 
urbana da história de Rancho 
Alegre d’Oeste, com 100% 
das ruas recapeadas. A admi-
nistração municipal também 
executa melhorias essenciais, 
como a construção de calçadas 
em áreas onde não existiam e 
a revitalização da sinalização 
de trânsito em toda a cidade.

Para a execução desse 
serviço, foram investidos R$ 
1.550.000,00, sendo R$ 400 
mil provenientes do muni-
cípio, R$ 830 mil liberados 
pelo deputado Paulo Litro 
e R$ 400 mil pelo deputado 
Romanelli. “É um grande 
investimento que transformou 
significativamente a infraes-
trutura da cidade. As 16 ruas e 
avenidas da cidade receberam 
uma camada asfáltica de 4 
centímetros, garantindo boas 
condições por muitos anos”, 
explica o prefeito.

Ele ressalta que a recupe-
ração da malha viária urbana 
era uma demanda urgente 
da comunidade, tornando-se 
assim uma prioridade de seu 

governo. “As ruas recapeadas 
não só proporcionam melhores 
condições para trafegar na 
cidade como também valori-
zam as propriedades locais e 
tornam a cidade mais atraente 
para investimentos e desenvol-
vimento”, destaca.

Além disso, a Prefeitura 
está investindo na construção 
de calçadas onde eram neces-

sárias, melhorando a acessibi-
lidade dos nossos cidadãos. A 
sinalização de trânsito também 
está sendo revitalizada, garan-
tindo um tráfego mais seguro e 
organizado em toda a cidade.

O prefeito enfatiza que a 
realização desse projeto só 
foi possível graças ao com-
prometimento de sua equipe 
e à colaboração da Câmara 

Municipal. “Trabalhamos 
incansavelmente para tornar 
Rancho Alegre d’Oeste uma 
cidade mais moderna, segura 
e acessível. Essa conquista é 
fruto de um esforço conjunto 
e do comprometimento com o 
bem-estar de nossa comunida-
de”, disse.

VILA RURAL: - Além da 

recuperação da área urbana, a 
atual gestão também investiu 
R$ 918 mil, liberados através 
de parceria com o Governo 
do Estado, para pavimentar 
a via de acesso à Vila Ru-

ral Santa Felicidade, onde 
vivem cerca de 20 famílias. 
“Agora estamos executando 
a pavimentação nas ruas da 
comunidade rural”, finalizou 
o prefeito.

“Projetos são a chave dos recursos para
 grandes obras”, diz o prefeito Betinho
Goioerê vive um dos 

melhores momentos da sua 
história, com obras de gran-
de vulto como a do Colégio 
Agrícola,Centro de Eventos 
do Jardim Universitário e 
Creche Santa Bárbara de 
Jaracatiá, entre outras.

Só o Colégio Agrícola, 
já considerado um dos mais 
modernos do Paraná, os in-
vestimentos são da ordem de 
R$ 23 milhões, cujos recursos 
foram conquistados pelo pre-
feito Betinho Lima, junto ao 
Governo do Estado. 

Em toda a região e até mes-
mo em cidades maiores, não 
se vê um volume tão grande de 
investimentos como os apli-
cados em Goioerê. O segredo, 
segundo o prefeito Betinho, 

são os projetos, apontados 
por ele, como a chave par a 
liberação dos recursos.

De acordo com o prefeito, 
desde que assumiu o comando 
da prefeitura, sua adminis-
tração tem buscado alinhar 
as demandas da comunidade 
ao plano de desenvolvimento 
proposto para a cidade. “É 

assim que nós estamos traba-
lhando”, comenta ele.

Já no primeiro ano de 
gestão, uma força-tarefa com-
posta por técnicos da admi-
nistração, atualizou projetos 
junto aos governos estadual e 
federal, buscando não perder 
recursos importantes para 
a estruturação urbana. “Em 

outros casos, tivemos que 
trabalhar muito para regatar 
recursos que já estavam per-
didos”, lembra.

Betinho cita que a partir 
daí, Goioerê tem colhido os 

frutos deste trabalho, com 
obras como a pavimentação 
asfáltica das ruas do Distrito 
de Jaracatiá, Conjunto Águas 
Claras, Parque Industrial e 
outras localidades. 

Um outro projeto impor-
tante desenvolvido pela atual 
administração, foi a troca da 
iluminação das ruas da cidade. 
“Todos os bairros ganharam 
luz de LED”, diz ele, citando 
que a nova iluminação trouxe 
para a população mais sensa-
ção de segurança.

“Estou muito feliz com o 
trabalho que estamos reali-
zando. É claro que tem muita 
coisa para ser feita ainda, mas 
estamos no caminho certo e 
se Deus quiser a gente vai 
conseguir avançar bastante 
ainda”, destacou.

Atualmente, segundo Be-
tinho, sua administração está 
concentrada em viabilizar 
recursos para fechar em 100% 
a pavimentação das ruas da 
cidade. “O projeto já está 
protocolado e acredito que 
não demora e a gente terá uma 
resposta positiva”, finalizou, 
lembrando que mito em breve 
será iniciada a construção do 
Condomínio do Idoso, com 40 
casas para pessoas com idade 
acima de 60 anos.

Uma das obras em andamento é o Colégio Agricola: investimento R$ 23 milhões

O prefeito Cassio tem acompanhado as obras de perto

O prefeito Betinho Lima diz que o 
importante são os projetos
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Dia da Padroeira terá carreata, 
cavalgada e missa em Goioerê

A Igreja Católica de 
Goioerê preparou uma 
programação especial para 
marcar a passagem do Dia 
da Padroeira na cidade. 
A data será comemorada 
nesta quinta-feira, dia 12 e 
a programação começa às 6 
da manhã com a celebração 
do ‘Ofício de Imaculada 
Conceição’.

Em seguida, às 8 horas, 
fiéis estarão mobilizados 
em uma grande carreata, 
que terá saída do Parque 
de Exposições, passando 
pelas principais ruas da 
cidade e finalizando na 
Igreja Matriz.

Pela programação, após 
encerrada a carreata, haverá 
celebração da missa, às 9 
horas, evento que deverá 
reunir um grande número 
de católicos não só da ci-
dade, mas também da zona 
rural.

A festa da padroeira 
segue às 11:30 horas, com 
celebração de missa na 
Capela Aeroporto. Antes, 
porém, haverá uma ca-
valgada, evento que já é 
tradicional para festejar o 

REGIÃO: - Na região 
também haverá progra-
mação especial no Dia 
da Padroeira. É o caso de 
Janiópolis, que desde a 
última terça-feira vive em 
clima festivo. A abertura da 
programação foi feita pelo 
Bispo Diocesano, Dom 
Bruno Elizeu Versari.

A festa em louvor à 
Padroeira começa às 9h30 
com a Santa Missa, em se-
guida será servido o almoço 
com costela assada com 
Som Acústico por Ander-
son Bissão. Às 14 horas 
haverá Leilão de Gado e 
às 17 horas Show de Prê-
mios, que chegam R$ 17 
mil. No encerramento tem 
show musical com Thiago 
Nascimento.

As costelas estão sendo 
vendidas no valor de R$ 
250,00 e as cartelas para o 
show de prêmios R$ 15,00 
para concorrer a R$ 17 mil 
e podem ser encontradas no 
escritório da Paróquia ou no 
comércio local. Outras in-
formações pelo whatsApp 
(44) 99887.0850.

dia sagrado dos católicos.
A programação segue 

na Igreja Matriz, às 12 
horas, onde haverá o terço 

com Jovens Marianos e às 
15 horas, encerrando o dia 
festivo, será realizado a 
‘Hora Santa’.

O padre José Gevanildo 
de Tumim, cita que a expec-
tativa é das melhores, com 
os católicos devendo estar 

mobilizados para este dia 
de festa. “É o dia da nossa 
padroeira e por isso esta-
mos na expectativa”, cita.

Deputado Márcio Nunes libera R$ 50 mil
para o Colégio João XXIII de Janiópolis

O deputado estadual Már-
cio Nunes, que atualmente é 
secretário de Estado do Turis-
mo, esteve em Janiópolis, na 
última sexta-feira, dia 6. Ele 
foi recepcionado no Colégio 
Estadual João XXIII, para onde 
destinou recursos na ordem de 
R$ 50 mil, através do programa 
Escola Mais Bonita.  Auto-
ridades locais, professores e 
estudantes participaram de uma 
reunião com o deputado que foi 
o mais votado em Janiópolis.

A diretora Márcia Miotti 
Ferreira deu boas vindas ao 
deputado e agradeceu pela 
indicação dos recursos. Ela 
informou que os R$ 50 mil 
foram utilizados para a re-
forma de uma sala de aula e 
cozinha do estabelecimento 
e aproveitou para pedir mais 
recursos para concluir a obra. 
Márcio, por sua vez disse que 
vai tentar viabilizar os recursos 
na ordem de R$ 12 mil.

O presidente da Câmara, 
José Barros Freire – Jerry, o 
vice-prefeito Eides Guedes e 
o prefeito Ismael Dezanoski 
discursaram e enalteceram 
o trabalho de Márcio Nunes 
em favor do Município de 

O deputado Márcio Nunes com lideranças do município: recursos para o colégio estadual
Janiópolis. O prefeito apro-
veitou para cobrar a inclusão 
das escolas D. Pedro II e Vila 
Serrana, no Programa Escola 
Mais Bonita.

Em sua fala, Márcio Nunes 
adiantou que nos próximos 
dias já estará incluindo as 
duas escolas, com recursos 
na ordem de R$ 50 mil cada. 
“Estamos aqui para agradecer 
a população pela expressiva 
votação e para nos reconectar 
com as lideranças, visando 

o melhor para Janiópolis. 
“Janiópolis foi transformada 
nestes últimos 6 anos e está 

bem melhor que antes, graças 
a Administração do prefeito 
Ismael”, elogiou Nunes.

Programação começa a partir das 6 horas desta quinta-feira: Dia da Padroeira
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Quarto Centenário: prefeito Akio Abe
mantém contatos na capital do estado
O prefeito de Quarto 

Centenário, Akio Abe, 
juntamente com o se-
cretário de Administra-
ção, Carlos Augusto e 
a coordenadora do De-
partamento de Meio Am-
biente, Natália Rezende, 
estão na capital do esta-
do, onde mantém conta-
tos em vários órgãos do 
governo estadual.

Entre outros com-
promissos, a comitiva 
participa de capacitação 
técnica para aplicação de 
recursos em saneamento 
básico e ainda do Fórum 
Estadual sobre o Fundo 
Municipal de Sanea-
mento e Assembleia das 
Microrregiões de Sanea-

O prefeito Akio, com o secretário Carlos Augusto e 
assessora Natália Rezende

Moreira Sales faz festa para mais de 
mil crianças na passagem do seu dia 

A comemoração do 
Dia das Crianças co-
meçou cedo em Mo-
reira Sales, com uma 
movimentada grande 
de atividades promo-
vidas pelas secretarias 
de Educação e Assis-
tência Social.

Realizado no Parque 
de Exposições, o even-
to foi aberto ontem e 
segue nesta quarta-
-feira, atendendo mais 
de mil crianças que 
estudam nos CEMEI’s 
e escolas da rede mu-
nicipal de ensino.

Luana Marchezoni, 
secretária de Assis-
tência Social, cita que 
tudo foi muito bem 
planejado para acolher 
bem as crianças que se 

cação, Maria Eugênia 
Viotto, disse que todos 
têm responsabilidade 
com o desenvolvimen-
to das crianças, pois é 
dever de toda a socie-
dade defendê-las. “A 
atividade de hoje, em 

comemoração ao Dia 
das Crianças, garante 
um direito fundamental 
que é o direito de se 
divertir, de brincar num 
dos períodos mais ricos 
da vida”, comentou ela.

O prefeito Rafael 

que ajudam a cuidar e 
fazer a festa da garo-
tada. “A importância 
desse trabalho é o 
amor que é dedicado 
às crianças, e os nossos 
servidores têm feito um 
trabalho fundamental 
na assistência e prote-
ção às crianças”, frisou 
Bolacha.

O pres idente  da 
Câmara, ‘Rafael Pas-
tel’, também elogiou 
o evento. “Sem dúvi-
da, uma evento lindo, 
onde as crianças estão 
sendo recebidas com 
carinho. Ficamos mui-
to felizes em ver nosso 
município proporcio-
nando esse momento 
para estas crianças”, 
disse.

Servidores das secretarias de Educação e Assistência Social se vestiram com trages a rigor para a festa das crianças

No total cerca de mil crianças participam das atividades no Parque de Exposição

mento e Água.
De acordo com Akio, 

a assembléia tem como 
objetivo, estabelecer me-
tas claras para que todos 
os municípios do Estado 
do Paraná tenham acesso 
a água potável e rede de 
tratamento de esgoto até o 
ano de 2033. “Um evento 
importante e que a gente 
não poderia ficar de fora”, 
explica.

Ainda na capital do es-
tado, a comitiva de Quar-
to Centenário aproveitou 
para manter audiências 
com deputados que re-
presentam o município e 
são parceiros da adminis-
tração junto ao governo 
estadual.

divertem e aproveitam 
o dia no parque. “Esta-
mos muito felizes em 
poder atender essas 
crianças, dando a elas 
uma festa tão bonita”, 
disse.

A secretária de Edu-

Bolacha não esteve 
presente no primeiro 
dia do evento, por estar 
viajando para Curitiba, 
mas agradeceu o apoio 
de todos os envolvidos 
e deu os parabéns aos 
servidores voluntários 
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Indústria paranaense cresce 3,5% 
em agosto, acima da média nacional

Com uma variação po-
sitiva de 3,5% entre agosto 
e julho de 2023, a indústria 
paranaense foi uma das 
que registrou maior cres-
cimento no Brasil, além de 
estar mais de três pontos 
percentuais acima da média 
nacional, que foi de 0,4%. 
É o que apontam os dados 
divulgados nesta terça-
-feira (10) pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) sobre 
o setor.

Além de superar a média 
brasileira, o Paraná integra 
um grupo de nove estados 
com crescimento no inter-
valo dos dois meses mais 
recentes analisados pelo 
IBGE entre 15 estados e 
regiões analisadas. Em 
termos proporcionais, o 
Estado teve a quarta maior 
alta, atrás apenas do Ama-
zonas (11,5%), Espírito 
Santo (5,2%) e Rio Grande 
do Sul (4,3%).

São Paulo, com alta de 
3%, Rio de Janeiro (1,7%), 
Goiás (1%), Mato Grosso 
(0,6%) e Santa Catarina 
(0,5%) completam a lista 
dos estados com índice po-
sitivo. Por outro lado, Pará, 
com queda de 9%, Bahia 
(-4,1%), Ceará (-3,8%), 
Pernambuco (-1,7%), re-
gião Nordeste (-1,4%) 
e Minas Gerais (-0,7%) 
tiveram variação negativa 
no mesmo período.

No cenário expandido, 
a indústria recuou 1,2% no 

acumulado do ano e 4,2% 
nos últimos doze meses no 
Paraná. Em Santa Catarina, 
as baixas foram de 3,1% e 
3,8%, respectivamente, e 
no Rio Grande do Sul, 5% 
e 3,5%. As dificuldades 
no setor são nacionais. Se-
gundo o IBGE, a produção 
industrial nacional está 
1,8% abaixo do patamar 
pré-pandemia, de fevereiro 

de 2020, e 18,3% abaixo do 
que o ponto mais elevado 
da série histórica, em maio 
de 2011.

PRODUTOS – O de-
sempenho recente da indús-
tria paranaense foi puxado 
principalmente pela fabri-
cação de produtos alimen-
tícios, com alta mensal de 
14% em relação a agosto 

do passado. Outros seg-
mentos que se destacaram 
neste comparativo com o 
mesmo mês de 2022 no Es-
tado foram a fabricação de 
produtos químicos (8,1%), 
produtos de borracha e 
material plástico (2,3%), 
móveis (0,5%) e máquinas 
e equipamentos (0,3%).

Apesar de uma variação 
negativa de 0,1%, o setor 

de bebidas mantém alta no 
acumulado de 2023, com 
3,9% de crescimento. A 
fabricação de coque, pro-
dutos derivados do petróleo 
e biocombustíveis também 
mantém crescimento en-
tre janeiro e agosto deste 
ano, com 3% de variação 
positiva.

Assim como no cenário 
nacional, alguns setores 

industriais ainda enfrentam 
desafios para retomar o 
ritmo de crescimento. É o 
caso, por exemplo, da fabri-
cação de produtos de metal, 
que teve queda de 2,4% no 
Paraná e de 3% no Brasil 
no acumulado do ano, e da 
fabricação de celulose, que 
registra variação de -1,8% 
em nível estadual e de -2% 
no País desde janeiro.

PESQUISA – A Pesqui-
sa Industrial Mensal (PIM) 
Regional produz, desde a 
década de 1970, indicado-
res de curto prazo relativos 
ao comportamento do 
produto real das indústrias 
extrativas e de transforma-
ção. Traz, mensalmente, 
índices para 17 unidades da 
federação cuja participação 
é de, no mínimo, 0,5% no 
total do valor da transfor-
mação industrial nacional 
e, também para o Nordeste 
como um todo: Amazonas, 
Pará, Maranhão, Ceará, Rio 
Grande do Norte, Pernam-
buco, Bahia, Minas Gerais, 
Espírito Santo, Rio de Ja-
neiro, São Paulo, Paraná, 
Santa Catarina, Rio Grande 
do Sul, Mato Grosso do 
Sul, Mato Grosso, Goiás e 
Região Nordeste.

Os resultados completos 
da pesquisa também podem 
ser consultados no Sidra, o 
banco de dados do IBGE. A 
próxima divulgação da PIM 
Regional está programada 
para 8 de novembro.

A fabricação de produtos alimentícios, borracha, material plástico, móveis, máquinas e equipamentos puxaram o 
bom desempenho do Estado. No Brasil, o aumento foi de 0,4% na variação entre julho e setembro.
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